

7

Observatoire du Moyen-Nord

MATAGAMI

Investissement :
1 million \$

Contribution FUGAT :
300 000 \$

LE PROJET

Jusqu'à présent, le Moyen-Nord a été dans l'angle mort des politiques publiques, plutôt tournées vers le Québec méridional et, épisodiquement, vers le Grand Nord. Pourtant, le Moyen-Nord est une entité géopolitique distincte qui fait face à des défis qui lui sont propres, comme l'économie cyclique contrôlée par des intérêts extérieurs, le faible niveau de développement socioéconomique et les relations entre Autochtones et Allochtones. Le développement territorial durable et harmonieux doit reposer sur des données probantes, qui font souvent défaut dans le Moyen-Nord.

L'UQAT souhaite donc mettre en place l'Observatoire du Moyen-Nord, dont la mission se déclinera en trois volets :

1. Recueillir, stocker et rendre disponible de l'information sur le Moyen-Nord.
2. Générer de nouvelles connaissances pour suggérer des solutions aux problématiques régionales spécifiques à ce territoire.
3. Stimuler les échanges entre les citoyennes et citoyens, les chercheuses et chercheurs ainsi que les décideuses et décideurs en vue d'un développement territorial structurant et pérenne, fondé sur la cohésion sociale.

Une ressource professionnelle à temps complet localisée à Matagami assurera le fonctionnement de l'Observatoire. Les différentes activités – collecte de données, analyse, rédaction, mobilisation – seront réalisées par des professeures et professeurs de l'UQAT ainsi que par des étudiantes et étudiants aux cycles supérieurs dans le cadre de leur formation.

L'ÉCHÉANCIER

De **2021** à **2026**





L'OPPORTUNITÉ

L'Observatoire du Moyen-Nord mettra en valeur la vision et les connaissances locales en plus de fournir des données probantes aux citoyennes et citoyens de la région, de même qu'aux organisations publiques et privées. Ces connaissances sont cruciales pour comprendre les défis de développement, enrichir la réflexion de toutes les parties prenantes et proposer des solutions et des projets de développement viables et porteurs d'avenir.

L'IMPACT

- L'Observatoire favorisera la liaison entre les différents milieux et l'Université, permettra un meilleur encadrement des étudiantes et des étudiants, facilitera la diffusion des connaissances et augmentera la visibilité de la région.
- La mobilisation des connaissances permettra aux organisations régionales de renforcer les assises de leur planification stratégique et de trouver des solutions efficaces aux défis avec lesquels elles doivent composer.
- L'Observatoire permettra de bonifier et de renforcer l'argumentaire en faveur du développement harmonieux et durable du Moyen-Nord, pour sa population d'abord, mais aussi pour le Québec en entier. Il permettra :
 - ▶ D'accéder à plus de données et de connaissances sur le Moyen-Nord, à différentes échelles (régions, MRC, collectivités) et dans des formats compréhensibles et utiles;
 - ▶ De trouver des pistes de solutions à diverses problématiques de développement;
 - ▶ D'approfondir un argumentaire en faveur du développement durable et harmonieux du territoire au bénéfice du Moyen-Nord et du Québec;
 - ▶ D'attirer des professeures et professeurs ainsi que des étudiantes et étudiants sur le territoire pour y réaliser des travaux;
 - ▶ De créer un emploi valorisant et bien rémunéré à Matagami.